

EL COLEGIO DE LA FRONTERA NORTE, A.C

INTRODUCCIÓN

El Colegio de la Frontera Norte, A.C. fue fundado en agosto de 1982 con el objetivo de generar conocimiento científico sobre los fenómenos regionales de la frontera México-Estados Unidos, formar recursos humanos de alto nivel y vincularse institucionalmente para la contribución al desarrollo de la región norte del país.

Desde sus inicios, El Colef ha tenido como visión el consolidarse como centro científico de excelencia y calidad global, sustentado en una red sólida de investigación a lo largo de la frontera norte de México y dedicado al estudio de dicha región.

Los objetivos específicos de El Colef son:

- Producir conocimiento científico, original, pertinente y de alta calidad para el desarrollo de la región México-Estados Unidos y del país, utilizando y generando las herramientas conceptuales y metodológicas más vanguardistas de las ciencias sociales y ambientales.
- Formar nuevos cuadros científicos y profesionales altamente calificados mediante los programas de maestría y doctorado de la institución, capaces de contribuir al desarrollo nacional e internacional.
- Establecer relaciones de colaboración, cooperación y difusión del conocimiento con instituciones académicas y públicas, nacionales, internacionales y con todos los sectores de la sociedad civil.

VALORES

- Responsabilidad Social.
- Principios éticos de la práctica profesional.
- Respeto a los derechos humanos.
- Honestidad en la administración de los recursos.
- Principios de respeto para la convivencia.

ALINEACIÓN AL PLAN NACIONAL DE DESARROLLO

Las tareas sustantivas de El Colef contribuyen de manera tangencial a las cinco metas del Plan Nacional de Desarrollo 2013-2018 (México en Paz, México Incluyente, México con Educación de calidad, México Próspero, México con Responsabilidad Global), sin embargo se considera que es al tercer eje, un México con Educación, al cual El Colef hace una contribución importante. A su vez, las actividades de El Colef están alineadas con el Programa Especial de Ciencia, Tecnología e Innovación (PECiTI) 2014-2018, estableciendo las líneas de acción para el logro de la meta 3.5 del PND 2013-2018, la cual subraya “Hacer del desarrollo científico, tecnológico y la innovación pilares para el progreso económico social sostenible”.

ACTIVIDADES Y PRINCIPALES LOGROS 2015

INVESTIGACIÓN

- Durante 2015 se registraron 265 publicaciones de las cuales 206 correspondieron a publicaciones arbitradas.
- En 2015 dieron inicio 25 proyectos de los cuales 22 fueron con recursos complementarios en temáticas relevantes de la agenda pública y la investigación científica: salud pública, desarrollo regional y social, desarrollo económico y medio ambiente.
- A principios de 2015, El Colef lanzó la octava convocatoria de “Eventos Académicos Estratégicos”. Como resultado de la misma se aprobaron nueve eventos, algunos de los cuales permiten dar continuidad a debates ya iniciados en la comunidad científica de El Colef y otros plantean temáticas novedosas. Así mismo, se emitió por cuarto año la convocatoria: “Las Fronteras del Mundo” 2015-2016, con el objetivo de fortalecer las asociaciones estratégicas interinstitucionales, aprobándose cuatro seminarios en estudios comparados de fronteras internacionales.
- En la convocatoria SNI 2015, 21 investigadores renovaron su nombramiento, destacando el ascenso de cuatro de ellos al Nivel II y dos a Nivel I. Además se aprobaron seis investigadores de nuevo ingreso, tres en el Nivel I y uno como Candidato, así como el reingreso de dos investigadores.
- En el segundo semestre de 2015, ingresaron cuatro nuevos investigadores, de los cuales dos pertenecen al Sistema Nacional de Investigadores y como resultado de la Convocatoria de Cátedras Conacyt 2015 se asignaron tres jóvenes investigadores.
- Se otorgaron 18 distinciones a investigadores, de las cuales, siete son internacionales y 11 nacionales.
- En estancias académicas, se realizaron 25 estancias académicas y sabáticas de investigadores de El Colef y se recibió a 24 investigadores de distintas instituciones académicas.
- Se registraron 257 participaciones de investigadores en foros externos de los cuales, 97 fueron de carácter internacional y 160 nacional.
- En noviembre de 2015, el Departamento de Estudios de Población de El Colef recibió el Premio Nacional de Demografía por su reconocida trayectoria a nivel nacional e internacional en el ámbito de la investigación y la formación de recursos humanos en las áreas de migración, salud, envejecimiento y población, así como su aporte metodológico para el cálculo y al diseño de políticas públicas relacionadas con la migración internacional y la defensa de los derechos humanos.
- En 2015 se llevó a cabo el festival El Gran México. Las culturas mexicanas más allá de las fronteras, los días 12 y 13 de noviembre en la Ciudad de México (evento académico). Durante el mes de agosto se instaló la Exposición “Del Golfo al Pacífico” en las rejas de Chapultepec de la Ciudad de México.
- Adicionalmente se llevó a cabo El Foro el Florecimiento cultural del pueblo mexicano/chicano en Estados Unidos se realizó como parte del Festival El Gran México, en la ciudad de México en el Auditorio Bernardo Quintana del Palacio de Minería los días 12 y 13 de noviembre de 2015.

FORMACIÓN DE RECURSOS HUMANOS

- El Colef ofrece ocho programas de posgrado (7 maestrías y un doctorado). El 100% pertenecen al PNPC y el 60% cuentan con el reconocimiento de Competencia Internacional.
- Durante 2015 se atendió a un total de 151 estudiantes de posgrado (128 de programas de maestría y 24 de doctorado).
- Se impartieron 109 cursos curriculares y nueve extracurriculares en todos los programas, que suman un total de 4,695 horas clases.
- Entre los estudiantes, la Dirección General de Docencia, a través de las Coordinaciones de los programas, organizó 41 conferencias entre los meses de enero y diciembre del 2015, en donde resaltó la calidad internacional y excelencia de los invitados.
- Durante el periodo reportado se tuvo el registro de 10 estudiantes de maestría y 3 estudiantes de doctorado en proyectos de investigación.
- 37 estudiantes participaron en foros y eventos académicos externos.
- Durante el mes de junio del 2015 se realizó este evento que fue organizado en 5 mesas de trabajo acorde a las líneas temáticas de los proyectos de tesis. Los estudiantes expusieron ante 5 evaluadores externos los avances de 22 proyectos de investigación.
- El 5 al 9 de octubre, los programas de maestría presentaron su coloquio a través de 29 mesas temáticas, donde los estudiantes expusieron los avances de su investigación y fueron evaluados por 42 profesores externos y 24 profesores internos.
- Para el 2015, se cumplieron 29 estancias. Los apoyos para la realización de dichas estancias fueron diversos: Becas FOBESII-Conacyt, Becas Mixtas Conacyt, Becas Santander y apoyo de El Colef.
- Se recibió a 63 estudiantes externos en el Programa de Movilidad Estudiantil.
- A partir de octubre dio inicio la convocatoria 2016 del proceso de selección y admisión de los programas de posgrado, promoción 2016. En esta ocasión se abre la oferta educativa con las Maestrías en Desarrollo Regional, Economía Aplicada, Estudios de Población, Administración Integral del Ambiente, Estudios Culturales, Acción Pública y Desarrollo Social, Gestión Integral de Agua. Con respecto a los programas de doctorado, se difunden los doctorados en Estudios de Migración y Estudios Culturales.
- A través de la Unidad de Educación Continua, cuyo objetivo es instrumentar programas de formación mediante tecnologías a distancia, se ofreció los siguientes programas: Maestría en Estudios de Migración (40), Especialidad en Migración Internacional (62), Especialidad en Estudios de la Frontera México-Estados Unidos (37), Curso “Migración un fenómeno global”, en plataforma México (3,926), en plataforma edx (1,491), Diplomado “El México de Afuera” (20), Taller Migración y Derechos Humanos (52), Curso de Capacitación Interna (15).

VINCULACIÓN Y DIFUSIÓN

- Actualmente se pertenece/participa en 110 cuerpos consultivos nacionales e internacionales.
- El Colef cuenta con 265 convenios, de los cuales 72 se celebraron en el periodo que se reporta.
- Actualmente, la institución es miembro (60) y/o participa (13) en un total de 73 cuerpos consultivos, de los cuales 15 son internacionales (Francia, Inglaterra, Estados Unidos, Canadá, Costa Rica, Colombia, Panamá), 58 nacionales.
- Durante 2015, se registraron 167 eventos, en apoyo y difusión de comunicados que posteriormente se replican en medios de comunicación impresos y electrónicos.
- Durante el 2015, se transmitieron 91 eventos con difusión abierta con un total de 4,457 internautas conectados en tiempo real.
- En 2015 se subieron 330 videos al canal de YouTube y se tuvieron 132,258 visualizaciones. En total el canal de YouTube de El Colef registró 474,818 visitas.
- Durante 2015 se realizaron siete exposiciones fotográficas.
- De enero a diciembre de 2015 se atendieron 1,178 solicitudes de medios de comunicación
- Durante el 2015, se llevó a cabo de manera permanente el “Programa Imagina”. Su propósito es introducir y reproducir la vocación hacia la investigación social en la niñez y juventud mexicana. Se atendieron 23 escuelas con un total de 676 alumnos entre los 9 y 11 años de edad de los niveles de 5° y 6° de primaria.
- Durante el 2015, se realizaron 21 objetos de comunicación.
- El portal institucional registró 2, 438,237 visitas, 309,078 en 2015 1,052,650 usuarios 6,391,384 páginas visitadas, 854,661 en 2015.
- En redes sociales el perfil de Facebook 16.236 likes y Twitter 5.280 seguidores
- Se han producido 48 programas “Diálogos desde la Frontera”. Los principales temas abordados fueron: migración, economía, medio ambiente, política, industrial, crimen organizado y gobernanza.
- En 2015 se han coordinado 79 publicaciones, de las cuales 53 han concluido (25 libros impresos, 24 libros electrónicos y cuatro revistas). Continúan en proceso 26 publicaciones. Se publicaron los números 53 y 54 de la Revista Frontera Norte y los números 28 y 29 de Migraciones Internacionales.
- Actualmente están disponibles 42 títulos en formato e-pub a la venta en la librería virtual de El Colef. Adicionalmente están disponibles cinco DVD Documentales.